

jeudi 09 Décembre 2021 - n°325

Agenda - Notez bien !

Développement économique - Point sur la conjoncture française début décembre 2021

Culture - Bourges, candidate au titre de Capitale européenne de la Culture, dévoile les premiers axes de son projet

Attractivité - Valence, Angoulême et Niort sur le podium du baromètre 2021 Arthur Loyd sur l'attractivité des territoires

Centre-ville et Commerce - Atlas cartographique du programme Action Cœur de Ville

Habitat - Participer au prochain Forum des solutions sur le thème « Bien vieillir en ville »

Numérique - Retour sur la webconférence dédiée à l'inclusion numérique dans les villes moyennes

Innovation - Les prix Territoria 2021 décernés aux lauréats

Numérique - Appel à manifestation d'intérêt Pix Territoires

AGENDA



Notez bien !

Mardi 11 janvier 2022 11h00-12h30

Groupe de travail de *Villes de France* sur les Finances locales

Visioconférence

[Bulletin d'inscription](#)

DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE



Point sur la conjoncture française début décembre 2021

La Banque de France vient de diffuser une enquête de conjoncture, menée auprès de 8 500 entreprises ou établissements entre le 26 novembre et le 3 décembre, soit après l'émergence d'une cinquième vague pandémique en France et l'apparition de premiers cas du variant Omicron en Europe.

En novembre, selon les entreprises interrogées, l'activité s'est accrue dans

l'industrie et les services marchands couverts par l'enquête, et dans une moindre mesure dans le bâtiment. Au sein de l'industrie, la production est en hausse dans la plupart des secteurs.

Au sein des services, l'amélioration est sensible dans le travail temporaire, l'hébergement-restauration et la location d'automobiles et de matériel.

Les difficultés de recrutement augmentent légèrement en novembre, après leur repli d'octobre, et concernent environ la moitié des entreprises (51 %, après 49 % en octobre et 54 % en septembre).

Les difficultés d'approvisionnement restent élevées dans l'industrie (57 % des entreprises, après 56 % en octobre) comme dans le bâtiment (56 % des entreprises, après 58 % en octobre). Ces difficultés continuent d'exercer une pression à la hausse sur les prix de production dans ces deux secteurs. Pour autant, leur impact sur l'activité continue de se faire sentir avant tout dans le secteur de l'automobile.

Pour le mois de décembre, en dépit du contexte sanitaire, les entreprises interrogées anticipent que l'activité poursuivrait sa progression dans l'industrie et les services et serait quasi stable dans le bâtiment. Toutefois, elles indiquent des difficultés à se projeter à court terme, en raison des incertitudes liées à l'évolution de la situation épidémique, notamment dans le secteur aéronautique, l'hébergement-restauration et les activités de loisirs et services à la personne.

Après avoir retrouvé son niveau d'avant-crise durant le troisième trimestre, la Banque de France estime que le PIB dépasserait ce dernier de 0,5 point de pourcentage en novembre et de 0,75 point de pourcentage en décembre. La hausse du PIB serait un peu inférieure à + 0,75 % au quatrième trimestre 2021 par rapport au trimestre précédent.

L'économie française devrait croître en 2021 de 6,7%, a estimé ce mercredi François Villeroy de Galhau, le gouverneur de la Banque de France qui tablait précédemment sur une croissance de 6,3%.

Le gouverneur qui est également membre du conseil des gouverneurs de la Banque centrale européenne (BCE), a

également indiqué que l'inflation devrait baisser en France et passer sous les 2% d'ici fin 2022. « *La croissance française sur 2021 sera de 6,7% dans nos prévisions, ce qui est un chiffre beaucoup plus élevé que ce qu'on attendait en première moitié de l'année* ». Un chiffre qui n'avait été plus vu depuis 1969.

[Télécharger la note de conjoncture de la Banque de France](#)

CULTURE



Bourges, candidate au titre de Capitale européenne de la Culture, dévoile les premiers axes de son projet

La ville de Bourges a officialisé en juin dernier sa candidature au titre de Capitale européenne de la Culture 2028. Elle vient d'annoncer la nomination de Pascal Keiser, une personnalité expérimentée et engagée dans les grands projets européens de la culture, qui a notamment accompagné le projet de Mons Capitale européenne de la Culture 2015, en tant que Commissaire général de la candidature de Bourges, et de Louise Tournillon, en tant que responsable de la coordination opérationnelle. La ville de Bourges dévoile également les trois premiers grands axes stratégiques pour son projet de candidature « *Bourges, territoire d'avenir* », issus des ateliers participatifs de fabrication du projet, à découvrir sur le site internet de la candidature, qui vient d'être mis [en ligne](#).

[Voir le dossier de presse complet](#)

ATTRACTIVITÉ



Valence, Angoulême et Niort sur le podium du baromètre 2021 Arthur Loyd sur l'attractivité des territoires

Arthur Loyd, réseau national de conseil en immobilier d'entreprise, publie chaque année son baromètre sur l'attractivité des métropoles françaises et la résilience des territoires.

Parmi les principaux enseignements de l'année 2021, le baromètre revient sur la reprise économique inégale sur l'ensemble territoire national, se concentrant particulièrement autour des métropoles avec deux tendances majeures à l'œuvre depuis vingt ans : la désindustrialisation (-846 000 emplois) et la tertiarisation de l'économie (+ 1 789 000 emplois).

Un axe est également réalisé sur le coût de l'immobilier (maisons, appartements et bureaux) dans les villes autour de Paris, sur un rayon de 2h, avec un focus sur les « villes-cathédrales » qui cumulent de nombreux atouts : proximité directe avec la capitale, accessibilité numérique, secteurs économiques porteurs, immobilier résidentiel et tertiaire avantageux, offre d'enseignement supérieur riche.

Enfin, le baromètre dévoile son palmarès 2021 des villes les plus attractives selon quatre critères : performances économiques, immobilier tertiaire et accueil des entreprises, connectivité, capital humain, innovation et qualité de vie. Sur le podium des agglomérations de taille moyenne : Valence, Angoulême et Niort.

[Pour télécharger le baromètre](#)

CENTRE-VILLE ET COMMERCE



Atlas cartographique du programme Action Cœur de Ville

Le suivi du déploiement du programme est réalisé de manière régulière depuis son lancement grâce à l'élaboration d'indicateurs pertinents par l'Agence nationale de la cohésion des territoires (ANCT). Afin de participer à l'évaluation des territoires concernés, un atlas présentant, sous forme cartographique et de chiffres-clés, les principaux indicateurs reflétant le suivi du programme, ses

résultats et ses premiers impacts, a été présenté aux élus lors de l'Assemblée générale de *Villes de France* le 1er décembre 2021. Les sources sont diverses : retours des référents ACV, signature de nouveaux partenariats, achat de données, prestations d'entreprises privées...

[Pour découvrir ce document](#)

HABITAT



Participer au prochain Forum des solutions sur le thème « Bien vieillir en ville »

Le prochain Forum des solutions sur le thème « *Bien vieillir en ville* » se tiendra le 16 décembre 2021 de 14 h à 16 h 30 sous la forme d'une visioconférence et accompagnera une exposition sur le thème, organisée par le Cité de l'architecture et du patrimoine, dont l'inauguration prolongera les débats de l'après-midi. Lancé en 2019, le Forum des solutions est une série de rendez-vous thématiques conçus pour les villes du programme Action Cœur de Ville. Ouverte à toutes les parties prenantes d'Action Cœur de Ville ainsi qu'aux villes signataires d'ORT (élus, adjoints, chefs de projet, responsables administratifs, partenaires financiers, experts, professionnels engagés dans cette dynamique urbaine innovante, collaborateurs, ingénieurs et techniciens), la participation à cette journée est gratuite mais l'inscription obligatoire. Ces rencontres sont plus largement ouvertes à tous les acteurs qui souhaitent s'engager pour la reconquête des cœurs de ville.

[Pour s'inscrire](#)

NUMÉRIQUE



Retour sur la webconférence dédiée à l'inclusion numérique dans les villes moyennes

Jeudi 2 décembre, une webconférence "*Accélérer l'inclusion numérique dans les villes moyennes*" s'est tenue, organisée en partenariat entre *Villes de France*, SFR et WeTechCare.

Sur le plateau, Caroline Cayeux, maire de Beauvais et présidente de *Villes de France*, puis Denis Thuriot, maire de Nevers et président du groupe de travail numérique, se sont exprimés aux côtés des différents intervenants pour rappeler le besoin de numérique dans nos villes, auprès des personnes les plus fragiles en situation d'illectronisme mais aussi auprès de publics ayant de fortes attentes à l'exemple des commerçants.

L'occasion également de mettre en avant les initiatives sur les territoires, notamment dans le cadre du programme national Action Cœur de Ville, avec une volonté de plus en plus prégnante des élus de s'appuyer sur la donnée pour aider à la construction de stratégies publiques.

[Pour retrouver l'intégralité des débats](#)

INNOVATION



Les prix Territoria 2021 décernés aux lauréats

Mercredi 8 décembre, s'est tenue à l'Hôtel de Lassay, la remise des prix "Territoria" 2021. En présence de Richard Ferrand, président de l'Assemblée nationale, la présidente de l'Observatoire, la sénatrice Sophie Primas, a remis les prix "Territoria" 2021 Or, Argent et Bronze aux lauréats des 19 catégories.

Ces prix Territoria récompensent la capacité d'initiative et d'innovation des collectivités locales et notamment des villes moyennes, nombreuses à être primées lors de cette soirée. L'occasion également de faire connaître les bonnes pratiques issues des territoires dans tous les domaines de l'action publique locale.

[Retrouvez le palmarès complet](#)

NUMÉRIQUE



Appel à manifestation d'intérêt Pix Territoires

Le nouveau dispositif Pix Territoires vise à mesurer le niveau réel de maîtrise du numérique des agents territoriaux pour développer leurs compétences numériques. Une récente étude du CNFPT a en effet révélé que près d'un tiers des métiers territoriaux seront fortement impactés par le numérique dans les 10-15 ans à venir. Pix territoires sera un test d'une vingtaine de minutes. Après une approche transversale, des approches sectorielles permettent d'accompagner différents métiers. Une fois les besoins de formation clairement identifiés, des parcours apprenants sont mis à disposition ainsi qu'un kit de déploiement pour la mise en place de Pix Territoires auprès des agents. Un forum sera également mis à disposition pendant toute la durée de l'expérimentation ainsi que deux points d'étape en distanciel pour recueillir les retours. Les candidatures sont à déposer jusqu'au 15 janvier 2022. Les demandes seront instruites mi-janvier par la Banque des Territoires et Pix. L'offre sera disponible en expérimentation pour les collectivités manifestant leur intérêt pour une durée de trois mois à partir de fin janvier 2022.

[Pour candidater](#)